

LES MIGRATIONS

C'est le sujet récurrent de l'actualité et des partis politiques partout dans le monde. Selon certains, ce serait même la cause des plus grands maux dans les sociétés occidentales. Le thème est une histoire sans fin...

Pourtant quand on plonge dans l'histoire de l'Afrique comme tu l'as fait ou le feras, on comprend facilement pourquoi, pour un bon nombre d'Africains l'Europe ou les États-Unis représentent une terre d'accueil, une terre promise où tout est accessible et possible.

L'esclavage, l'héritage colonial, la Francafrique ou le Commonwealth... ont-ils participé à la création d'idéaux occidentaux ?

Les migrations de populations ont toujours existé. Que ce soient des **mouvements intracontinentaux** (entre les pays d'Afrique subsaharienne ou vers le Maghreb) ou **intercontinentaux** (d'Afrique vers l'Europe principalement), ils sont le reflet de guerres ou de crises sanitaires et environnementales. Les populations n'ont d'autres solutions que de quitter leur pays pour trouver une situation de vie qu'elles pensent meilleure ailleurs. D'autant que depuis des décennies, de générations en générations, que ce soit sur les bancs de l'école ou dans les administrations, on leur a inculqué que le « Monde Occidental » était le lieu du savoir, des richesses et du pouvoir.

C'est dans cette pensée collective que certains émigrés se lancent dans des périodes dangereuses organisées illégalement par des passeurs peu scrupuleux (qui demandent beaucoup d'argent), sans être assurés d'arriver à bon port. Une partie d'entre eux se retrouve détenue dans un pays en transit, d'autres disparaissent en mer, quand seule une petite poignée finit par atteindre sa destination... souvent à mille lieux des croyances qu'ils se sont faites.



Quelles sont les conséquences de ces migrations pour les pays de départ ?



Les pays d'accueil ont tendance à se plaindre des vagues de migrations venues principalement d'Afrique mais prenons le temps de regarder aussi du côté des pays des émigrés.

Ces exodes notamment vers l'Europe génèrent une perte de ressources dans les pays africains. Le retard de développement (économique, culturel et social) dans cette zone que l'on appelait il n'y a encore pas si longtemps « Pays du Tiers Monde » puis « Pays en développement », en est la conséquence. En effet, quand des hommes et des femmes en capacité de travailler quittent leur pays, c'est autant de personnes en moins pour aider à la croissance de ce pays.

C'est pourquoi, depuis quelques années, les pays d'Afrique bénéficiant d'une relative stabilité politique et économique mettent tout en œuvre pour retenir leur population et attirer leurs ressortissants partis à l'étranger. Les immigrés de 1^{ère} et 2^{ème} générations qui ont obtenu des diplômes en Europe ou en Amérique et ont travaillé dans des organisations occidentales, disposent de compétences professionnelles très utiles pour le développement de leur pays d'origine. Prenons l'exemple du Sénégal ou du Nigéria, pays dans lesquels l'industrie de la mode, de l'audiovisuel (Nollywood, Kourtrajmé) et de la musique sont particulièrement développées.



En résumé. Synonymes d'invasion pour les uns et d'exode pour les autres, les **migrations de populations sont surtout difficiles à vivre pour les déracinés et leurs familles**. Depuis quelques années, les descendants (souvent de plusieurs générations) font chemin inverse et reviennent sur la terre de leurs ancêtres.